

Louis de Beaujeu eut plusieurs guerres particulières; d'abord avec le sieur de Varax. Le traité de paix qu'il fit avec lui est curieux parce qu'il nous apprend la manière de faire la guerre en ce temps. C'était moins une lutte entre hommes armés, que le ravage des terres, le sac des maisons, l'enlèvement des bestiaux. On y faisait plutôt des razzias que des combats. Il eut aussi une guerre avec le seigneur d'Anthon vers 1281, laquelle recommença en 1289. Il en eut une autre, en cette même année, avec les sires de Villars et de Montluel, pour des refus d'hommages; on ne sait rien de ce qui s'y passa. La paix fut conclue en 1291.

Guichard VI prit part à plusieurs combats et ce ne fut jamais pour ses intérêts, mais pour ceux de la France et de la Savoie. Il fut vaincu à la bataille de Varey malgré son grand courage; tous les auteurs s'accordent à dire qu'il combattit vaillamment avec cent vingt hommes d'armes pour empêcher le comte de Savoie d'être pris (1); l'armée de celui-ci s'étant débandée malgré ses efforts, il fut fait lui-même prisonnier. Ses deux successeurs n'eurent guère à combattre pour leurs intérêts; en revanche, ils se distinguèrent au service de la France. Quant à Édouard II, il eut à se défendre plusieurs fois contre les entreprises du comte de Savoie, mais il avait affaire à trop forte partie, et lui-même n'avait pas tout ce qu'il fallait pour s'en tirer avec honneur.

C'est surtout dans les guerres contre les ennemis de la

---

(1) C'est l'avis du Père Anselme qui déclare en outre que par son dévouement Guichard VI empêcha la déroute complète de l'armée : « Toutes les troupes du comte de Savoie auraient été entièrement défaites et le comte lui-même fait prisonnier, si Guichard, pour le délivrer, ne se fût si fort exposé qu'il fût pris » (*Hist. généalogique*, t. VI, p. 732.)